

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Badischer Beobachter. 1863-1935
1901**

208 (12.9.1901) 2. Blatt

Erscheint täglich mit Ausnahme Sonn- und Feiertags und kostet in Karlsruhe in's Haus gebracht vierfachjährlich 2 M. 60 Pf., monatlich 55 Pf., wenn in der Expedition oder in den Agenturen abgeholt, durch die Post bezogen vierfachjährlich 3 M. 25 Pf., mit Bestellgeb. 3 M. 65 Pf.

Bekellungen werden jederzeit entgegengenommen.

Badischer Beobachter.

Samstags-Beilage:
Das illustrierte achteckige Unterhaltungsblatt
„Sterne und Blumen“.

Telephon-Anschluß-Nr. 585.

Post-Zeitung-Nr. 798.

Reaktion und Expedition:

Anzeigen: Die sechspartige Petz-zelle oder deren Raum 20 Pf., Meklamente 50 Pf. Bei öfterer Wiederholung entsprechender Rabatt. Anzeigen außer der Expedition alle Ammonen-Bureau an.

Nebenstand und Expedition: Ablerstraße Nr. 42 in Karlsruhe.

N. 208. 2. Blatt.

Donnerstag, den 12. September

1901.

S. Die Probe auf's Exempel.

Jeder ordentliche Brief hat auch ein Postskriptum; darin schicke ich meinen bisherigen Grußurkunden auch ein solches nach. Ich will nämlich noch die Probe auf's Exempel machen für meinen Vorschlag, auf je 30,000 Seelen oder einen Bruchtheil von mehr als 15,000 Seelen einen Abgeordneten zu wählen und daneben Seelen eines Abgeordneten zu wählen und daneben des Landes zur Grundlage nimmt, dürfte nicht unpopulär sein.

Um einem weiteren Wunsche der Regierung und der Nationalliberalen nach Rüntzen zu begegnen, schlage ich vor, alle Landtagsabgeordneten, d. h. alle Mitglieder der Zweiten Kammer zu geborenen Mitgliedern von Kreisveranstaltungen zu erläutern, zu welchen ihre Landtagswahlkreise eingeführt. Dadurch wäre ein weiteres Moment für die Erweiterung der Säuberständigkeit in der Zweiten Kammer geboten; es wären auch die Kreise in genügender Weise vertreten und trotzdem bliebe die Zweite Kammer eine echte Volksvertretung.

Mein Vorschlag geht also dahin:

1. Auf je 30,000 Seelen oder einen Bruchtheil von mehr als 10,000 Seelen wird in jedem Wahlkreise ein Abgeordneter gewählt.

2. Amtsbezirke mit weniger als 30,000 Seelen wählen dennoch einen Abgeordneten; ebenso Städte mit mehr als 30,000 Seelen.

3. In Amtsbezirken und Städten, welche mehr als einen Abgeordneten zu wählen haben, wird das Proportionalwahlrecht eingeführt. Eine Eintheilung der Amtsbezirke und Städte in mehrere Wahlkreise ist nicht gesetzlich.

4. Die Zahl der Abgeordneten ist 72. Sie darf nicht überschritten werden; zu diesem Zwecke wird nötigenfalls die Zahl der auf einen Abgeordneten tressenden Seelen entsprechend erhöht.

5. Die Mitglieder der Zweiten Kammer sind geborene Mitglieder der Kreisveranstaltungen, zu welchen ihre Wahlkreise gehören. — Dazu dann noch die anderen Bedingungen, welche ich bereits deutlich genug empfohlen habe! Und nun Schluss.

Baden.

Freiburg, 8. Sept. In der Wahlversprechung im katholischen Vereinsraum führte Herr Abg. Geißl, Kais. Wacker nach dem „Freib. Vot.“ aus:

Die bevorstehenden Landtagswahlen bringen eine erste, unerwartete Überraschung. Freiburg mit einer so ungünstigen Abstimmung in die Wahl eintrete, wie sie sich an den Abgeordneten eines Mann von der hervorragenden Bedeutung des Herren Abg. Wilhelm Hölzer seine parlamentarische Tätigkeit einstellt. Vonwohl er für die Worte, mit denen er sich heute eingesetzt. Einen zugrätzigeren Kandidaten könnten wir in Freiburg nicht finden und er möchte glauben, daß der nationalliberalen Gesellschaft, falls er in gutem Glauben gewisse Schritte breit schlagen wolle, eine gründliche Enttäuschung zu Theil werde. Die Stunde dürfte bevorstehen, wo das Centrum nach seiner Partei in der Kammer an die erste Stelle rückt und die Nationalliberalen an die zweite Stelle gerückt werden. Dann müßte das Centrum aus das Prinzipium beanspruchen. Wenn nicht die Nationalliberalen anhängerähnliches Glück haben oder einige Verluste durch die Partei oder Karlsruhe verlieren, dann dürfte ich in Freiburg nicht mehr geringe Aussichten auf allen Gebieten haben. Denn bis in die neuzeitliche Zeit herein ließen sie keine andere Konfession neben Ihnen. Bei uns herrscht überall Freiheit auf allen Gebieten, ganz besonders auch Religionsfreiheit. Ihre Sympathie für die Buren ist übertrieben und läunisch angehäuft. Wir erinnern 100,000 von Ihren Frauen und Kindern, was uns ein Altersgeld kostet. Wo haben Sie gelebt, daß andere feindlich geflimmte Nationen solche Ofer im Interesse der Schweden gebracht haben? Bei Ihnen (in Deutschland) heißt man die Buren in den dritten Himmel und setzt sie als Mütternen in Angst und Sorge und Angst. Leiderlich ist es nicht eine so sanftmütig und unduldsame Rasse, wie die Buren. Denn bis in die neuzeitliche Zeit herein ließen sie keine andere Konfession neben Ihnen. Bei uns herrscht überall Freiheit auf allen Gebieten, ganz besonders auch Religionsfreiheit. Ihre Sympathie für die Buren ist übertrieben und läunisch angehäuft. Ihre Spalte gegen uns ungerecht. Denn wir sieben auf dem Boden der Gerechtigkeit. Unsere Sache geht gut, dessen sind wir gewiß. Mehr als einmal haben wir mit dem englischen Patrioten die Ringe gekreist und könnten nicht einen Herz und eine Seele werden in dieser Affäre. Allein jöchl müssen wir geschehen, unsere Bemühungen zu den Buren ist durch die gerade jetzt, wo es sich darum handelt, das Lüpfchen auf

gerade

</div

